



TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOME



DOS BUENAS para **Andrés Manuel López Obrador**: abrió la puerta para que **gobiernos estatales** y la **IP** participen en la compra y aplicación de **vacunas Covid-19**, y el titular de Hacienda, **Arturo Herrera**, dijo que buscan una alternativa a la polémica reforma a la ley del **Banxico** en materia de divisas.

UNA REGULAR: el primer anuncio fue tomado con cautela por algunos **gobernadores y empresarios** quienes, como Santo Tomás, primero quieren ver que **los permisos** se otorguen con celeridad y sin complicaciones, antes de creerle al Presidente.

UNA MALA: no es buen augurio que el **jefe del Ejecutivo** inicie lo que debiera ser un esfuerzo conjunto en materia de vacunación marcando su raya al decir que si **"ellos"** quieren llevar un plan paralelo está bien, pero que se deben evitar duplicidades con el programa de **"nosotros"**.

...

LOS MUY FIJADOS notaron una cifra que nomás no cuadra en una gráfica sobre el **Covid-19** que presentó el **gobierno de la CDMX**.

EN EL REPORTE del **porcentaje de pruebas positivas** se puede ver que, en la semana 47 del año pasado -la del 16 al 22 de noviembre-, la positividad fue del **32.7 por ciento**... y se supone que al rebasarse el **30 por ciento**, el semáforo debe cambiar a rojo, pero se quedó en naranja.

LA DUDA es si fue un error del equipo de **Claudia Sheinbaum** o de **Salud** federal, o si fue una decisión consciente a pesar de que, para **diciembre** y **enero**, ya se anticipaba un rebrote que ha resultado devastador.

...

SORPRESIVA resultó la presencia de **Alfonso Romo**, quien ya no tiene cargo público, durante la llamada de ayer entre **Andrés Manuel López Obrador** y **Joe Biden**, aunque luego se supo que Romo prestó su oficina para que la conversación pudiera darse durante la gira presidencial por Monterrey, por lo que estaba ahí como anfitrión.

Y NO MENOS llamativa fue la ausencia de **Esteban Moctezuma**, el próximo embajador en **EU** quien nomás no acaba de entregarle la **SEP** a **Delfina Gómez**.

¿NO HUBIERA sido oportuno involucrar en este primer acercamiento a quien nos representará ante la Casa Blanca? Es pregunta que no deja pasar la oportunidad.

...

FRACASÓ como cantante y no la hizo como empresario, pero **Vicente Fernández Jr.** entra a la política de la mano del resucitado **PES** como candidato a diputado.

ALGO BUENO le habrán visto las huestes de **Hugo Eric Flores** al hijo de "El Charro de Huentitán" para ofrecerle esa posición, pues no suena posible que un partido serio lo lance sólo para jalar votos por el nombre y el apellido que lleva. ¿O sí?



EL CABALLITO

Manuel Negrete mete gol a Morena



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Manuel Negrete

17/ene

:::: Los ánimos se encendieron entre diputados locales morenistas, sobre todo, quienes aspiran a la candidatura de la alcaldía Coyoacán ante las versiones de que **Manuel Negrete**, actual edil y quien llegó por la alianza PRD-PAN-MC a la titularidad de la demarcación, se anotó para buscar una nominación a una diputación federal por Morena. Los legisladores **Carlos Castillo** y **Leticia Varela** expusieron su inconformidad en redes sociales, mientras que el líder de la bancada morenista, **Ricardo Ruiz**, mandó una carta al presidente nacional del partido, **Marlo Delgado**, para exigirle que niegue el registro, si es que se confirma al exfutbolista, entre otros temas, por sus vínculos con el experredista, **Mauricio Toledo**, y porque su llegada dañaría el proyecto de la Ciudad de México. Veremos sí, ahora sí, Negrete se va a Morena porque, nos recuerdan, en los otros intentos, no daba el paso completo. ¿Gol de Negrete?

Sheinbaum critica salarios de magistrados electorales



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Claudia Sheinbaum

:::: Tras el pleito por el recorte del presupuesto entre el Tribunal Electoral de la Ciudad de México y el Gobierno capitalino, ayer, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, se lanzó contra los magistrados electorales a quienes acusó de no apretarse el cinturón y no tener un programa de

austeridad, pero eso sí, de tener salarios altos, inclusive más que el propio presidente de la República y de darse bonos. Esto porque los órganos autónomos sí se bajaron el presupuesto en 2020 por la pandemia, pero la mandataria capitalina dijo que el tribunal local no. Del otro lado, nos comentan, que esos recursos sí se requieren para reparar el edificio que sufrió daños. Nos dicen que ahora el pleito escaló hasta la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que tendrá la última palabra.

Zinacantepec, sin presidente municipal

:::: Zinacantepec continuará sin presidente municipal, pues el morenista **Gerardo Nava**, vinculado a proceso acusado del delito de homicidio en grado de tentativa, solicitó licencia definitiva, y el presidente suplente, **Leopoldo Romero Mejía**, no desea asumir el cargo. En la sesión de Cabildo que inició el jueves y concluyó la madrugada del viernes, ya había perdido su facultad como encargado de despacho el secretario del ayuntamiento, **Adiel León**, quien debe informar a la Legislatura estatal la ingobernabilidad que priva en esa localidad, para que nombre un suplente.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



TRASCENDIÓ

Que para decirlo en los términos beisboleros en boga, el Presidente otra vez agarró fuera de base a su pelotero estrella, **Hugo López-Gatell**, quien apenas la víspera había desaconsejado la compra de vacunas por parte de las autoridades estatales, "porque cada quien se iría por su lado y no se hablaría de una estrategia adecuada del gobierno de México, sino de una comunidad desordenada o de anarquía". Tres Doritos después, **Andrés Manuel López Obrador** consideró "mezquina" la prohibición y hasta ofreció quitar tramitología, por lo que ya 19 góbers alzaron la mano, **Claudia Sheinbaum** lo está considerando y **Alfredo del Mazo** no da señales de vida. ¡Out en la inicial contra el subsecretario!

Que una vez que el gobierno de **Joe Biden** otorgó su beneplácito para que **Esteban Moctezum a Barragán** funja como embajador de México en Estados Unidos, se abre el camino para que la mexiquense **De-fina Gómez** formalice su llegada a la Secretaría de Educación Pública y tome las riendas del regreso a clases en estados con semáforo verde, a fin de generar las condiciones necesarias para que los que están en naranja y rojo sigan funcionando a distancia.

Que será la próxima semana cuando la coordinadora de Encuentro Social y presidenta de la Comisión Belisario Domínguez del Senado, **Sasil de León**, dé a conocer qué pasará con la entrega de la presea a personal médico por su labor en la pandemia de covid-19 y que quedó pendiente. Durante la reunión plenaria también se prevé que Morena impulse la agenda de la 4T, mientras que la bancada del PAN insistirá en que se le ponga prioridad al tema de salud, que, dice, ha sido ignorado por la mayoría en la cámara alta. —



¿A quién se la debe García Harfuch?

No cabe duda que Omar García Harfuch, el secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, es un funcionario que a alguien le resulta incómodo. Él mismo dice que no sabe a quién le estorba pero al parecer así es.

Hace casi siete meses sufrió un atentado, como nunca se había visto en la capital del país, en pleno Paseo de la Reforma, que casi le cuesta la vida. Dos de sus escoltas no corrieron con la

misma suerte. Fueron victimados por decenas de sicarios. Instantes después, cuando aún testigos y vecinos no se reponían del susto, publicó en Twitter: "Esta mañana fuimos cobardemente atacados por el CJNG (Cártel Jalisco Nueva Generación)". Llamó la atención la rapidez con que identificó a sus posibles atacantes. Se dijo que quizás se debía a que ya había sido amenazado por ese grupo. Como era de esperarse en un caso de este tipo, pronto hubo de-

tenidos y aseguramientos. Recibió respaldo, muestras de solidaridad y simpatía.

Este jueves, se publicó destacadamente: "Salpican a Harfuch en pagos del narco". Dice la nota que 'Juan', "...un testigo clave en las indagaciones sobre la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, declaró ante la FGR que el actual titular de la seguridad capitalina, Omar García Harfuch, recibía mensualmente 200 mil dólares del Cartel Guerreros Unidos". Según la misma información los "sobornos de dicha organización criminal a distintos mandos militares y policiacos eran para que los dejaran operar con impunidad en el estado de Guerrero". (Testimonio que se conocía desde julio de 2020).

Vía Twitter, García Harfuch se desmarcó: "Niego categóricamente las declaraciones dolosas hechas contra mi persona por un delincuente, hoy 'testigo protegido',

7



¿A QUIÉN SE LA DEBE...?

publicadas por @reforma. Mi trayectoria en el combate a la delincuencia organizada en distintos frentes habla por sí misma. No tengo nada que ocultar”.

En la mañana, el Presidente confirmó la veracidad del documento publicado. Dijo que era una filtración pero que eso no era lo esencial sino hacer justicia. Como lo ha hecho en otros casos, se deslindó: “Está abierta la investigación (...) se investigará a todos, nosotros no establecemos relaciones de complicidad con nadie, por esos somos distintos”.

Más tarde, la jefa directa de García Harfuch, la Dra. Claudia Sheimbaum, lo respaldó. Dijo que “ha hecho un trabajo muy importante para garantizar la seguridad de la ciudadanía y me consta que, al contrario, ha trabajado para que desaparezcan los grupos criminales de la ciudad”. Pero también acotó: “por supuesto que tiene que investigarse todo”.

Entrevistado por Joaquín López-Dóriga, en Radio Fórmula, García Harfuch dijo que los señalamientos eran absurdos. Aseguró que nunca ha recibido dinero de criminales y que seguirá en sus labores hasta que sus superiores lo permitan.

No es la primera vez que se publican señalamientos contra García Harfuch. No creo que esté desacostumbrado ni puede llamarse sorprendido. Es nieto del polémico exsecretario de la Defensa Nacional, Marcelino García Barragán; hijo de Javier García Paniagua, político priista que hasta sonó como precandidato presidencial, y medio hermano de Javier García Morales, quien murió trágicamente en Guadalajara, en 2011.

Sería bueno que revelara de quién sospecha que le estorba en el Gobierno y sus posibles cómplices del lado oscuro.

Monitor Republicano

Extraordinario el estreno de Joe Biden como presidente. La pregunta es ¿cuándo comenzaremos a pagar facturas? ●

anarciae@gmail.com

El secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, es un funcionario que a alguien le resulta incómodo.



2



Sacapuntas

Romo sigue cerca

Con la novedad de que reapareció el ex jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo. Y lo hizo por la puerta grande: acompañó al presidente López Obrador y al Canciller, Marcelo Ebrard, en la llamada telefónica que sostuvieron con el presidente de EU, Joe Biden. El mensaje, nos cuentan, es que mantiene su influencia en el círculo presidencial.



Van por sus vacunas

Hasta gobernadores de Morena están más que puestos para comprar sus propias vacunas contra el COVID-19, sobre todo después de que el presidente López Obrador dio luz verde. Han levantado la mano la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum; el mandatario de Baja California, Jaime Bonilla; y el poblano Miguel Barbosa. Aunque no le guste a Hugo López-Gatell.

La semana del INEGI

Con los reflectores encima estará el INEGI, que dirige Julio Santaella, a partir del lunes, cuando presente los resultados del Censo de Población y Vivienda 2020. No sólo eso, pues el miércoles informará sobre las defunciones entre enero y agosto del año pasado; y el viernes, para cerrar semana, dará a conocer la estimación del PIB al último trimestre de 2020.



Florencia Serranía

Promesa de Serranía

Muy segura está la directora del Metro, Florencia Serranía, de que el lunes la Línea 1 reanudará totalmente sus operaciones, luego del incendio del 9 de enero en el Puesto de Control 1. Ayer realizaron pruebas y la funcionaria está confiada en que no habrá problema para reabrir, como prometió a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y a la ciudadanía.

Mueve a sus huestes

Nos cuentan que la disputa por la candidatura de Morena a la alcaldía de Cuauhtémoc se va a poner color de hormiga, pues la aspirante Dolores Padierna echará toda su caballería contra el alcalde Néstor Núñez, quien busca reelegirse. Uno de los ases bajo la manga de la esposa de René Bejarano, nos cuentan, son sus grupos de ambulantes en esa demarcación.



Dolores Padierna



2



SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS

ARTICULISTA INVITADO

PRESIDENTE DEL CONSEJO CIUDADANO PARA LA
SEGURIDAD Y JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO

TIEMPO DE CAUTELA ANTE FRAUDES

Hace unas semanas supe del caso de un comerciante que, ante la falta de liquidez, recurrió a un préstamo y terminó defraudado con más de 400 mil pesos; días después el de un hombre que intentó comprar un tanque de oxígeno y lo estafaron, o el de una mujer que tecleó sus datos bancarios en una página web y saquearon su cuenta. Frente a este tipo de engaños es necesario estar alertas y ser solidarios al compartir los modos de operar mediante la denuncia, porque el delito se combate con información y sanciones.

Como jefas o jefes de familia, empresarias o empresarios nos corresponde visibilizar las conductas que afectan a la sociedad, porque delito que no se conoce es delito que no se investiga y, sobre todo, no se previene. Las denuncias y reportes ciudadanos son la mejor forma de permitir a las autoridades diseñar estrategias para la detención y castigo de los responsables. A otras personas, les ayudará a prevenir. La Línea de Seguridad (55 5533 5533) del Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la CDMX integra reportes ciudadanos que permiten conocer el comportamiento de determinados delitos, como el fraude.

Tan sólo en enero se han recibido 313 llamadas sobre estafas, entre ellas de

falsas financieras, supuestos ejecutivos bancarios o particulares que ofrecen préstamos y la venta o renta insumos sanitarios. Ante la necesidad de un crédito, los delincuentes comienzan solicitando pequeñas cantidades de dinero, que aumentan para supuestos trámites y avales, sin que el préstamo se concrete. También envían correos electrónicos o mensajes de texto telefónicos para que las víctimas ingresen datos bancarios en sitios web apócrifos de bancos.

En el otro tipo de estafas, los criminales ofertan falsas ventas o rentas de tanques o contenedores de oxígeno para enfermos de COVID-19. En lo que va de enero hemos recibido 7 reportes. La cultura de la prevención es la mejor medida para enfrentar fraudes. Conocer la forma de operar de los delincuentes y no actuar de forma desesperada nos ayudará a tomar mejores decisiones.

Antes de una compra, firma de contrato o adquirir un préstamo, es conveniente detenernos a estudiar nuestra capacidad de pago y otras opciones bancarias o apoyos gubernamentales. Es recomendable no hacer pagos anticipados o a cuentas bancarias de terceros ni proporcionar datos personales o información bancaria en sitios web. En la CDMX, la estrategia contra la inseguridad encabezada por la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, está basada en la colaboración institucional y denuncia ciudadana, lo que ha permitido que la capital ya ocupe el segundo sitio en disminución de delitos de alto impacto en 2020, entre las 10 entidades más pobladas del país.

@GUERREROCHIPRÉS



línea10

DEMIS FUENTES

UNA BUENA: **Andrés Manuel López Obrador** abrió la puerta para que gobiernos estatales y la Iniciativa Privada participen en la compra y aplicación de vacunas Covid-19.

UNA REGULAR: el anuncio fue tomado con cautela por algunos gobernadores y empresarios quienes, como **Santo Tomás**, primero quieren ver que los permisos se otorguen con celeridad y sin complicaciones, antes de crearle al Presidente.

UNA MALA: no es buen augurio que el Jefe del Ejecutivo inicie lo que debiera ser un esfuerzo conjunto marcando su raya al decir que si "ellos" quieren llevar un plan paralelo de vacunación está bien, pero que se deben evitar duplicidades con el programa de "nosotros".

LOS MUY FIJADOS se dieron cuenta de una cifra que nomás no cuadra en una gráfica sobre el Covid-19 que presentó el **Gobierno de la CDMX**.

EN EL REPORTE del porcentaje de pruebas positivas se puede ver que, en la semana 47 del año pasado --la del 16 al 22 de noviembre--, la positividad fue del 32.7 por ciento.

EL DATO es relevante porque se supone que cuando ese indicador rebasa el 30 por ciento se

debe de cambiar a semáforo rojo y, esa semana, se mantuvo el naranja.

LA DUDA es si fue un error no intencional del equipo de **Claudia Sheinbaum** o de la **Secretaría de Salud federal** o si hubo una decisión consciente de mantener el semáforo a sabiendas de que en diciembre y enero se anticipaba un rebrote que ha sido más devastador que la primera ola de la pandemia.

FRACASÓ como cantante y no la hizo como empresario, pero **Vicente Fernández Jr.** entra a la política de la mano del resucitado **PES** como candidato a diputado.

ALGO BUENO le habrán visto las huestes de **Hugo Eric Flores** al hijo de "El Charro de Huentitán" para ofrecerle esa posición, pues no suena posible que un partido serio lo lance sólo para jalar votos por el nombre y el apellido que lleva. ¿O sí?

demisfuentes@reforma.com



CDMX: Galenos Salud y precariedad¹³ laboral

GUSTAVO LEAL F.*

En plena pandemia, la Secretaría de Salud de la CDMX (Sedesa) ajustó sus contrataciones para cubrir necesidades de recursos humanos, principalmente en hospitales. Ellas incluyen personal de honorarios (que, al decir de Claudia Sheinbaum en campaña, desaparecería) Galenos Salud (modalidad reconvertida de la previa "estabilidad laboral") e Insabi.

A ellas se suman interinatos, trabajadores basificados con dígito y sin dígito sindical, es decir, sin garantía del Fondo de Ahorro Capitalizable (Fonac), ni días económicos, días concedidos, días de descanso por buenas notas, con sólo dos periodos vacacionales, sin periodo de riesgo y con vales menores a los pactados con la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado. La diferente contratación entre Galenos Salud (GS) y la del Insabi merece especial atención.

En reuniones con trabajadores de la salud, Sheinbaum expresó que, con GS, se regularizarían sus derechos laborales al "ganar" mejoras como seguridad social "integral", Fonac y antigüedad en

el Issste. GS, insistió, sustituye a "estabilidad laboral", pagada con recursos del Seguro Popular durante las administraciones de Ebrard-Mancera.

Pero para enfrentar la carencia de recursos humanos, Sedesa ha cursado contrataciones -vía Insabi- que despertaron molestia entre los trabajadores-Sedesa, ya que, por la modalidad Insabi, GS pierde -comparativamente- hasta 50 por ciento de sus ingresos. Las contrataciones Insabi son para atender la pandemia y, sin sumar ocho meses de labor, esos trabajadores disponen de la promesa de ser basificados con sueldos tabulares homologados a nivel federal. Mientras, GS, con más de 10 años de antigüedad, desconocen su futuro laboral porque las autoridades capitalinas y Sedesa no brindan certeza laboral a sus contratos.

Las contrataciones/salarios Insabi están disponibles en las páginas oficiales de la Ssa y Sedesa. Ahí se plasma la remuneración de médicos generales, especialistas y personal de enfermería técnico y con licenciatura, confirmándose que están por encima de GS.

La molestia de GS crece junto a las declaraciones del presidente López Obrador en las que sostiene

“

Con más de 10 años de antigüedad, trabajadores del sector salud en la capital desconocen hoy su futuro laboral



CDMX: GALENOS... (2)

que a los trabajadores contratados por Insabi se les asegura base. Situación que, según AMLO, les garantiza trabajo digno. En contraste, GS laboran sin prestaciones y un contrato fuera de ley, pese a que sus funciones son las mismas e, incluso, muchos están sobrecapitados. A diferencia de las contrataciones del Insabi que, en su mayoría, son recién egresados de licenciaturas y aún no disponen de todos los conocimientos prácticos para atender pacientes Covid-19.

En GS se escucha también la queja de que su contratación –diseñada por Sergio López Montesinos, director general de Administración de Personal de la CDMX– no otorga todas las prestaciones de los trabajadores de base, sino que, más bien, tiene las características de contratación de personal de confianza, sin derecho a ser sindicalizados. Es decir, que al firmar la contratación se les inhabilita para demandar al gobierno una base y, al mismo tiempo, se les impone renunciar a la antigüedad generada en su esquema previo vinculado a los recursos del Seguro Popular llamado “estabilidad laboral” que pueden sumar, en promedio, más de siete años para la gran mayoría de los profesionales de la salud.

Por su parte, Claudia Sheinbaum descartó despidos, ya que, señala, la incorporación al nuevo esquema de GS es voluntaria <https://www.jefaturadegobierno.cdmx.gob.mx/storage/app/media/Sintesis%20Informativa/Resumen%20Ejecutivo/concentrado-02032020-sintesis->

matutina.pdf. En contraste, en los hospitales, los directivos de recursos humanos amenazan a los profesionales de la salud de no renovar sus contrataciones si no firman y aceptan el nuevo modelo unilateral de GS, cancelando definitivamente –ese mismo año, 2020– su relación laboral con Sedesa.

Hay que destacar, también, que no todos los trabajadores fueron incluidos en el régimen de contratación GS: sólo se incorporó a médicos, sin el área administrativa. Se agrega al cuadro de precarización que a los profesionales no se les muestra el nuevo contrato. Sólo se oferta la cobertura “amplia” del Issste y el Fonac y sólo para aquellos con ingresos menores a 14 mil 300 pesos mensuales brutos. Lo cual deja fuera a la mayoría de enfermeras, químicos, técnicos especialistas en salud y médicos, muchos de los cuales han estado en la trincheras frente al Covid-19.

Simultáneamente, el personal contratado por Insabi expresó en los hospitales el retraso de su pago hasta por seis quincenas y que también se desconoce su tipo de contrato, así como si está o no dado de alta en algún servicio de seguridad social.

En suma, precariedad laboral, desigualdad salarial entre GS y contrataciones Insabi aunque, ciertamente, ninguna de ellas genere aún estabilidad laboral real para los profesionales de la salud que constituyen el frente de operación frente al Covid-19.

*UAM-Xochimilco